
Сообщения подготовили  
Анатолий ХруСтАлёв, виталий Черников.

Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, 
сегодня днём по области облачно с прояснениями, 
осадки, местами – сильные, в виде снега, мокрого 
снега и дождя; в отдельных пунктах – ледяные дожди; 
местами налипание мокрого снега, гололёд, на до-
рогах гололедица; ветер юго-восточный, умеренный, 
местами порывистый, сильный; температура 0…+5, 
по югу области до +7.

13 января по области – облачно с прояснениями, 
ночью умеренные, местами сильные осадки в виде 
дождя и мокрого снега; местами налипание мокро-
го снега; днём повсеместно небольшой мокрый 
снег; ветер юго-западный, умеренный, местами 
порывистый, сильный; температура ночью -3…+2, 
днём -1…+4.

14 января по области – облачно с прояснениями, 
ночью без осадков, днём местами небольшой 
снег, на дорогах гололедица; ветер юго-западный, 
умеренный; температура ночью -2…-7, местами до 
-9, днём -3…+2.
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Миллионы на лечение 
Председатель Правительства РФ Дмитрий Медведев под-

писал распоряжение о распределении в 2016 году субвенций 
субъектам Федерации на оказание государственной социаль-
ной помощи в части предоставления путёвок на санаторно-
курортное лечение и бесплатного проезда к месту лечения и 
обратно. Утверждено распределение субвенций бюджетам 14 
субъектов Федерации на общую сумму 1,9 миллиарда рублей. 
Это позволит регионам обеспечить в 2016 году реализацию 
переданных федеральных полномочий по предоставлению от-
дельным категориям граждан санаторно-курортного лечения и 
бесплатного проезда к месту лечения и обратно в рамках набора 
социальных услуг. Согласно документу, опубликованному на 
официальном портале Правительства РФ, объём субвенции 
для Воронежской области в 2016 году составит 59 миллионов 
982,1 тысячи рублей.

высокое проникновение православия
Исследование, посвящённое проникновению православия 

в России, провёл накануне Рождества Христова департамент 
социологии Финансового университета при Правительстве 
РФ. Были опрошены взрослые жители городов с населением 
более 250 тысяч человек. В десятку городов, жители которых 
проявляют наибольший интерес к православной вере и куль-
туре, вошли Воронеж, Липецк, Курск, Саранск, Москва, Бел-
город, Тамбов, Рязань, Ульяновск и Калуга. Согласно данным 
опроса, интерес к православной вере и культуре проявляют  
90 процентов респондентов-воронежцев.

икона из Черногории
В Сочельник, в канун Светлого праздника Рождества 

Христова, в строящемся храме в честь иконы Божией Мате-
ри «Всецарица» на улице Шишкова в Воронеже появилась 
икона Иоанна Крестителя, написанная монахами Цетинско-
го монастыря в Черногории. Икону доставили в Воронеж 
самолетом по благословению митрополита Воронежского и 
Лискинского Сергия. Уже перед Рождеством десятки воро-
нежцев смогли приложиться к иконе. Считается, что молитва 
Иоанну Крестителю способствует нравственному очищению, 
помогает поменять образ жизни, избавиться от всего пагубного 
и греховного. Икона Иоанна Крестителя защищает от врагов 
и лживых людей. 

наследники имперской культуры 
Комиссия по присуждению международной премии 

«Имперская культура» Союза писателей России и других 
учредителей подвела итоги предложений на её соискание от 
87 издательств и издающих организаций, представивших 415 
книг 2014-2015 годов, а также творческих и общественных 
организаций. Определены 34 лауреата минувшего года. В 
номинации «История» отмечена постоянный автор газеты 
«Коммуна», доцент Воронежского государственного аграрного 
университета Татьяна Малютина – за книгу «Кому память, 
кому слава…». В числе награждённых – министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров. Премия «Имперская культура» имени 
русского философа Эдуарда Володина учреждена в 2001 году. 
Слово «империя» в названии подразумевает всё многообразие 
российской культуры. 

Площадь лесов становится больше
В Воронежской области успешно осуществлён план по 

подготовке почвы к посадке лесных культур в нынешнем году. 
Перевыполнено и годовое задание по воспроизводству лесов в 
регионе. За 2015 год в лесничествах области посажено новых 
лесов на площади 2,5 тысячи гектаров. Агротехнические уходы 
проведены на 7,3 тысячи гектарах лесных культур, более чем 
на тысяче гектаров проведены рубки ухода. 

опасный «тильзитер» из Беларуси
Управление Россельхознадзора по Воронежской области 

не допустило выпуск в обращение шести тонн небезопасного 
сыра «Тильзитер», поступившего из Республики Беларусь 
(это филиал Рогачевского молочноконсервного комбината) с 
превышением вдвое содержания натрия азотнокислого. Всю 
партию изъяли из оборота, опломбировали и поместили на 
ответственное хранение. Затем сыр «Тильзитер» под контро-
лем специалистов Управления был утилизирован. Учитывая, 
что продукция, поступающая с белорусского предприятия, 
неоднократно не соответствовала Техническому регламенту 
Таможенного Союза, Россельхознадзор временно ограничил 
её поставки, сообщает сайт ведомства.

анатолий КруглоВ 

Конкурс был приурочен 
к 100-летию развития запо-
ведной системы в России. 
Собирались изображения 
с  фотоловушек,  сделан-
ные в дикой природе. За 
победу в конкурсе боро-
лись  146 участников со 
всех уголков России, в том 
числе 49 заповедников и 
национальных парков. На 
сайт конкурса загрузили 
405 видеороликов и 1041 
фотографию. Все они по-
лучены с помощью камер 
фотовидеофиксации,  то 
есть фотоловушек. 

Главным победителем 
Первого национального кон-
курса «Фотоловушка-2015» 
признан заповедник «Тиги-
рекский» (Алтайский край). 
Присланные им на конкурс 
235 изображений набрали 
3786 голосов. А в номинации 
«Другие виды животных» 
первое место заняла фотогра-
фия от Хопёрского заповед-
ника «Сурки дерутся возле 
норы». Приз – фотоловуш-
ка от устроителя конкурса. 
Награждение победителя 
состоится 22 января в рам-
ках церемонии открытия III 
фестиваля «Первозданная 
Россия».

Победили  
хопёрские сурки
на днях стали известны победители Первого на-
ционального конкурса «Фотоловушка», стартовав-
шего в мае 2015 года. в нём отличился Хопёрский 
заповедник.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 12 по 14 января:

12, вторник (пик с 15 до 24 часов)

13, среда (пик с 0 до 12 часов).

по данным www.gismeteo.ru.

Сурки дерутся возле норы.

 уважаемые работники  
и ветераны прокуратуры 
воронежской области!

От всей души поздравляем 
вас с профессиональным празд-
ником!

Прокуратура  – важнейший 
государственный институт, ко-
торый с первых дней своего 
основания служит укреплению 
законности и правопорядка. 
Сегодня этот надзорный орган 
играет ведущую роль в коорди-
нации усилий всех правоохра-
нительных структур в борьбе с 
преступностью. 

В современном мире противо-
действие криминальным прояв-
лениям сопряжено с решением 
сложнейших задач и требует от 
каждого из вас высокого профес-
сионализма, блестящих знаний 
и огромной ответственности. 
Все это в полной мере присуще 
работникам прокуроры Воро-
нежской области. Наш край на 
протяжении ряда лет остается в 
числе наиболее успешных и пер-
спективных субъектов Россий-
ской Федерации. В сохранении 
экономической и политической 
стабильности в регионе немалая 
заслуга принадлежит проку-
рорскому корпусу, при участии 
которого правоохранительные 
органы добиваются серьезных 
результатов в предотвращении и 
раскрытии преступлений. 

Выражаем искреннюю бла-
годарность всем действующим 
сотрудникам и ветеранам за 
добросовестное исполнение 
служебного долга! Убеждены, 
вы и в дальнейшем будете на-
дежно защищать права граждан 
и интересы региона. 

От всего сердца желаем вам 
здоровья и оптимизма, выдерж-
ки и личного счастья, жизненной 
удачи и успехов в службе на бла-
го Воронежской области! 

Губернатор воронежской  
области А.в. Гордеев

Председатель областной думы 
в.и. нетёСов

12 января –  
день работника 
прокуратуры рФ

  уважаемые друзья!  
работники СМи,  
предприятий полиграфии 
и связи, ветераны  
журналистики!

Примите самые искренние 
поздравления с профессиональ-
ным праздником!

В современном мире ин-
формация стала важнейшим 
ресурсом, с помощью которого 
формируется общественное со-
знание. Поэтому объективность, 
гражданственность, ответствен-
ность, принципиальность и при-
верженность этическим нормам 
представителей «четвертой 
власти» приобретают сегодня 
особую значимость.

В Воронежской области 
всегда были сильны тради-
ции вдумчивой аналитической 
журналистики, а региональные 
СМИ давно завоевали репу-
тацию надежных источников 
актуальной информации.

Прошедший год выдался на-
сыщенным не только на яркие 
и позитивные события. Вместе 
со всей страной мы преодо-
левали трудности в экономике 
и социальной сфере. В такие 
периоды особенно важна сила 
журналистского слова, которая 
была направлена на созидание 
и единение. 

Благодарим вас за оператив-
ное освещение жизни региона, 
за глубину и остроту публика-
ций, за активное участие в раз-
витии края и искреннее желание 
сделать его более комфортным 
и благополучным. Вы создаете 
информационное поле, которое 
отражает насущные проблемы 
воронежцев и помогает органам 
власти в решении многих задач. 
Поэтому воронежские СМИ 
продолжают оставаться инте-
ресными и востребованными у 
земляков. 

Дорогие друзья! От всей 
души желаем вам и вашим ре-
дакциям благополучия, новых 
идей, интересных событий, 
ярких героев, благодарных 
читателей, слушателей и зри-
телей! Пусть любимая работа 
приносит радость, а поддержка 
близких – вдохновение! 

С праздником!
Губернатор  воронежской  

области  А.в. Гордеев

Председатель областной думы 
в.и. нетёСов

13 января –  
день российской 

печати

опрос

Среди воронежцев пре-
валирует мнение, что 
наступивший 2016 год 
окажется для россии 
лучше, чем предыду-
щий.

анатолий ХруСталЁВ

Такого мнения придер-
живаются сорок процентов 
горожан. Это утверждают 
сотрудники Института обще-
ственного мнения «Квали-
тас», которые 8-11 декабря 
2015 года по телефону опро-
сили 610 жителей областного 
центра старше 18 лет. Причём 
молодёжь Воронежа в боль-
шинстве своём в этом уверена 
(оптимизмом заряжены 54,2 
процента). Число позитив-
ных прогнозов возрастает 
по мере увеличения доходов 
респондентов – от 22,6 до 50,3 
процента.

Негативный социальный 
прогноз опрошенные выража-
ли в полтора раза реже (24,3 
процента), чем позитивный. А 
каждый пятый респондент не 
предвидит в будущем каких-
либо существенных перемен.

Позитивные оценки буду-
щего года для России держат 
верх над негативными вот уже 
седьмой год подряд, утверж-
дают сотрудники ИОМ. И 
хотя позитивные оценки по 
отношению к 2014 году не 
выросли, негативные сокра-
тились с 38 до 24 процентов. 
Проще говоря, по мнению во-
ронежцев, 2016 год принесёт 
России меньше проблем, чем 
предыдущий. Как говорится, 
дай-то Бог!

Завтра 
лучше,  
чем вчера

николай СтарЫХ

В своё время установили 
размер взносов на несколько 
лет вперёд и не возвращались 
к ним власти Орловской (6,6 
рубля за квадратный метр) 
и Липецкой (4,6 – 6,2 рубля 
в зависимости от степени 
благоустройства) областей. 
В конце прошлого года на 
0,7 рубля подняли взнос в 
Белгородской (до 7,4), на 0,6 
рубля – в Курской (до 7,1), на 
0,4 рубля – в Тамбовской (до 
6,7) областях.

27 октября 2015 года на 
совместном заседании коми-
тета по ЖКХ и комитета по 
строительной политике Во-
ронежской областной думы 
представитель регионально-
го департамента жилищно-
коммунального хозяйства 
и энергетики сообщил: «В 
условиях падающих дохо-
дов населения региональное 
правительство приняло ре-
шение не повышать в 2016 
году тариф на капитальный 
ремонт. Таким образом, на 
следующий год он останет-
ся на том же уровне, что и 
сейчас – 6,6 рубля за один 
квадратный метр».

Наши областные депу-
таты согласились с такой 
постановкой вопроса и лишь 
«приняли к сведению» ин-
формацию о том, что «для 
удовлетворения реальной 

потребности жилого фонда 
области в капремонте тариф 
должен был ещё в 2014 году 
составлять 9,85 рубля».

При том что в большин-
стве регионов РФ тоже ре-
шили платежи на капремонт 
не поднимать, обращают 
на себя два факта: имею-
щие высокий уровень жиз-
ни москвичи как платили в 
прошлом году 15 рублей за 
квадрат, так и будут платить 
столько же в 2016-м. Всего 
лишь на 50 копеек увеличил-
ся взнос в отнюдь не бедном 
Санкт-Петербурге, но там он 
составляет … менее 3 рублей, 
хотя средняя величина по 
стране – 6 рублей. 

В этой связи интересным 
представляется мнение не 
государственного чиновника, 
а «защитницы народных ин-
тересов». Вот так рассуждает 
исполнительный директор 
Национального центра обще-

ственного контроля в сфере 
жилищно-коммунального 
хозяйства Светлана Разво-
ротнева (gkhkontrol.ru):

– Почему наблюдается 
разница в тарифах и по-
чему в некоторых регионах 
увеличили размер взносов, 
а в некоторых – нет? Во-
первых, местные власти 
могут добавить средства из 
бюджета, и здесь всё зави-
сит от его обеспеченности, 
а, во-вторых, в некоторых 
областях занижают взносы 
из чисто популистских сооб-
ражений. А значит, есть риск 
того, что качество ремонта 
может подкачать. Какой 
выход? Надо всё-таки под-
нимать взносы (расширяя 
список льготников, к приме-
ру) или изыскивать средства 
на капитальный ремонт из 
местной казны. Если мы 
хотим жить в домах с каче-
ственным ремонтом, другого 
пути нет.

Судя по официальным 
сайтам, основная причина, по 
которой Белгородская, Кур-
ская и Тамбовская области 

все-таки подняли взносы в 
2016 году, чисто экономиче-
ская – уровень инфляции. 
Согласно прогнозам ряда 
экспертов, по итогам года она 
будет в пределах 6 процен-
тов. Безусловно, эта участь 
не минует и Воронежскую 
область. Чтобы население без 
проблем оплачивало тариф-
ные платежи на капремонт, 
ему, населению, надо иметь 
хорошие зарплаты и пенсии. 
А какие тут перспективы? 
На недавнем совещании у 
губернатора руководитель 
регионального департамента 
экономического развития 
Анатолий Букреев заявил 
(govvrn.ru):

– В 2016 году в Воронеж-
ской области все параметры, 
связанные с реальными до-
ходами населения, в целом 
с потребительским спросом 
и розничным товарооборо-
том, снова восстановят свои 
положительные значения… 
Мы ожидаем рост реальных 
доходов населения и рознич-
ного товарооборота на 1,2 
процента.

Как говорится, спасибо 
властям за заботу и опти-
мизм, но почему-то хочет-
ся ещё раз процитировать 
Светлану Разворотневу:  
«…Надо всё-таки поднимать 
взносы (расширяя список 
льготников, к примеру) 
или изыскивать средства 
на капитальный ремонт из 
местной казны. Если мы 
хотим жить в домах с каче-
ственным ремонтом, другого 
пути нет».

Другого пути нет?
Качество жизни | С 1 января взносы на капремонт многоквартирного жилья 
выросли не во всех регионах Центрального Черноземья, но радоваться этому 
безоговорочно вряд ли стоит

исследуя открытые источники информации, «ком-
муна» выяснила, что есть три подхода к решению 
тарифного вопроса. 

КСтати 
по решению правительства рФ и правительства Воро-
нежской области тарифы на коммунальные услуги в на-
шем регионе вырастут на 6,5 процента, но не с 1 января, 
а с 1 июля 2016 года. с 8 января в Воронежской области 
выросла стоимость проезда в электричках — с 18 до 19 
рублей за десятикилометровую зону, но при этом до 
15 июня 2016 года продлена 50-процентная льгота на 
оплату проезда студентам.

Виталий ЧерниКоВ 

Хохольский район

Мы были здесь два с половиной 
года назад, приблизительно 

через месяц после того, как в селе 
открылся после капитального ре-
монта Центр культуры и досуга. 
Устье – часть Петинского сель-
ского поселения, а ДК работает 
в статусе Петинского сельского 
центра культуры и досуга, базового 
ещё для трёх населённых пунктов. 
Панин и его сотрудники куриру-
ют культуру в Петино, Орловке, 
Опытной станции – где с клубами 
совсем иная ситуация. 

– В Петино была школа, потом 
её расформировали: ученики ходят 
теперь в Орловскую школу. И в 
здание перешла администрация 
поселения. А мы взяли комнату – в 
ней около 40 квадратных метров; 
поставили 46 кресел, и теперь там 
можно выступления проводить, – 
рассказывает Иван Петрович. 

До этого клуб находился в 
школьном спортивном зале. Там 
лет семь назад проводились дис-
котеки и тематические вечера.

В Орловке ситуация печальнее. 
Иван Панин когда-то, ещё в начале 
1980-х, был в тамошнем клубе ху-
дожественным руководителем. 

– Потом я начал работать в 
Устье, но какое-то время клуб в 
Орловке ещё действовал, – де-
лится он воспоминаниями. – А в 
данный момент стал больничным. 
Там иногда проходят врачебные 
конференции, а для народа он за-
крыт. Мы хотели бы взять его под 
своё крыло. Можем туда направ-
влять специалистов, возобновить 
работу самодеятельности. 

Проблема в том, что здание 

клуба (а ещё и школы) находится 
в черте психоневрологического 
диспансера. Панин обращался 
даже в облздравотдел, и в админи-
страции Хохольского района его 
планы нашли поддержку. Велись 
разговоры о передаче клуба «под 
юрисдикцию» местной школе. 

– Но есть предпосылки к тому, 
что не отдадут, – вздыхает Иван 
Петрович. 

Как мне рассказали позже в ад-
министрации Хохольского района, 
непросто и получить участок для 
возведения нового здания. 

Имелся клуб когда-то и в по-
сёлке Опытная станция. Закрыли 
его по причине ветхости ещё в 
1980-е. 

В зрительном зале Устьевского 
ДК – 200 мест. Все концерты, кото-
рые здесь проходят, – платные. Это 
позволяет зарабатывать и тратить 
средства на развитие Центра. Но 
значительная часть деятельности 
его сотрудников – организация 
бесплатных мероприятий под от-
крытым небом. 

– Иногда у нас бывает по три-
четыре концерта за день в соседних 
сёлах! – рассказала менеджер по 
культурно-досуговой деятельно-
сти Любовь Колтакова. – Напри-
мер, во время выборов, на 8 Марта, 
Масленицу. 

Среди акций, которые прове-
ли сотрудники сельского центра 
культуры и досуга, – День соседа 
в Орловке. 

– Приехали к жилому дому, 
поставили аппаратуру, накрыли 
столы…, – вспоминает Любовь 
Дмитриевна. – Устроили кон-
церт во дворе. Были и игры для 
детей, и чествование пожилых 
людей. 

Финансировала же эту акцию, 
как и многие другие, администра-
ция поселения. 

После экскурсии по зданию и 
общения с работающими здесь 

специалистами Иван Панин под-
вёл нас к окну своего кабинета, 
которое выходит на задний двор 
Дома культуры. 
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Гармонь играет в Яблочном,  
а слышно и в Хохле

Село: вчера, сегодня, завтра | В жизни Хохольского района в последнее время случались 
важные круглые даты, но местные культработники не забывали и о буднях

так вышло, что в день, когда мы отправились в эту коман-
дировку, случился сильный снегопад. когда приехали в 
село устье, директора местного дома культуры, Заслужен-
ного работника культуры рФ ивана Панина застали чистя-
щим лопатой снег у входа в здание. 

В стенах Устьевского ДК регулярно проходят концерты,  
в том числе и с участием его директора Ивана Панина.
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Никель  
под контролем
На завершающем в 
2015 году заседании 
Общественного совета 
по контролю за ком-
плексным освоением 
никелевых месторож-
дений Воронежской 
области при областной 
думе подведены итоги 
работы и намечены 
планы на 2016 год. 

Валерий ВалентиноВ

В заседании приняли 
участие председатель ко-
митета по экологии и при-
родопользованию Владимир 
Ключников, заместитель 
председателя комитета по 
государственной политике, 
законодательству, правам 
человека и регламенту Сер-
гей Почивалов, заместитель 
председателя комитета по 
культуре и историческому 
наследию Андрей Рогатнев. 
Провёл заседание предсе-
датель совета профессор 
Виктор Бочаров. 

Первым вопросом участ-
ники заслушали доклад о 
состоянии поверхностных 
вод в Воронежской обла-
сти профессора ВГУ Веры 
Дмитриевой. По итогам 
его обсуждения председа-
тель совета Виктор Боча-
ров предложил провести 
ревизию всех рек области и 
оценить их состояния и на 
основе этих данных прини-
мать меры по оздоровлению 
водоёмов. 

О планах по освоению 
Елано-Ёлкинского медно-
никелевого месторождения 
в 2016 году рассказал на-
чальник управления недро-
пользования ООО «Медно-
горский медно-серный ком-
бинат» профессор Александр 
Плаксенко. Он отметил, что 
в нынешнем году поисковые 
площадки были переведены 
в статус месторождений, ве-
лись поисково-разведочные 
работы. Они будут продол-
жены и в 2016 году. 

Запланировано прове-
сти разведку на площади 
в 19 погонных метров на 
Еланьском месторождении 
и на 25 погонных метрах на 
Ёлкинском.  Согласно пред-
ложениям, поступившим 
от членов Общественного 
совета, в 2016 году акцент 
будет сделан на правовых 
вопросах освоения недр, а 
также на проблемах влияния 
добычи на здоровье людей и 
социальные факторы. 

Член совета Константин 
Квасов предложил пригла-
сить на совет в 2016 году 
представителей из других 
регионов, где ведётся раз-
работка полезных ископае-
мых, чтобы они поделились 
своим опытом. 

О факте возмутитель-
ного безобразия поведала 
на заседании Алла Силина. 
Она рассказала о том, что 
под Новохопёрском, не-
далеко от полигона ТБО, 
непосредственно на земле, 
без какой-либо изоляции, 
хранятся буровые шламы 
(отходы от бурения). Когда 
прокуратура выписала пред-
писание об устранении на-
рушения, шламы сбросили 
в овраг, что не менее опасно 
для окружающей среды и 
здоровья людей. 

Владимир Ключников 
назвал ситуацию вопию-
щей и предложил от имени 
Общественного совета об-
ратиться в УГМК. 

У карты области
грибановский район

Для здоровья селян
В селе Кирсановка открыт новый фельдшерско-акушерский 
пункт.

Строительные работы финансировались из областного 
бюджета, а подведение коммуникаций – из районного. 

Глава района Александр Польников вручил символиче-
ский ключ заведующей ФАПом Ольге Киселевой.

– Новый ФАП – это зримая, реальная поддержка сельских 
жителей, – отметил Александр Польников. – Его построили 
в кратчайшие сроки по новой технологии, оснастили совре-
менным оборудованием, что поможет медработникам более 
качественно оказывать помощь больным. 

Здесь есть и процедурный, и врачебные кабинеты, и 
комнаты для медперсонала. До этого же медицинский 
пункт размещался в небольшом обветшавшем здании по 
соседству. 

Как стать руководителем
В Грибановском районе решено создать молодежную 
администрацию.

День дублера проходил в районе уже в третий раз. 
Семнадцать членов Молодежного совета и школьного 
самоуправления на один день стали руководителями под-
разделений районной администрации. 

День дублера начался с планерки. Ребята вносили свои 
предложения, делились идеями. Результатом общей работы 
стало решение создать постоянно действующую молодежную 
администрацию, а также свой сайт. Завершился день пресс-
конференцией с участием молодёжной прессы, на которой ду-
блеры рассказали о том, чем им запомнился День дублёра. 

Составлен план сельхозпереписи
Она пройдет с 1 июля по 15 августа. В сельской местности 
будет сплошной, а в городской – перепишут каждый пятый 
объект. 

План Всероссийской сельскохозяйственной пере-
писи одобрен Воронежстатом, и переписчики должны 
обследовать 12793 домохозяйства, 81 ИП и крестьянско-
фермерское хозяйство, 11455 личных подсобных хозяйств 
в селе и 1182 – в городской местности, 13 садоводческих и 
огороднических товариществ. Район разбили на участки 
для переписи, которые нанесли на схематическую карту. 

В передовиках – кирсановцы
По итогам прошлого года в лидерах в экономическом 
соревновании среди аграрных коллективов района 
находятся кирсановцы. Переходящее знамя и диплом 
первой степени вручён директору «Кирсановской МТС» 
Александру Шипилову.

Кирсановцы стали первыми и в решении социальных 
вопросов. При их непосредственном участии возведён 
мемориальный комплекс участникам Великой Отечествен-
ной войны. Средства вложены и в строительство ФАПа, 
многофункциональную спортивную площадку. На эти 
цели израсходовано более одного миллиона рублей. За что 
им вручён переходящий приз имени Александра Кучина, 
одного из лучших руководителей хозяйства в районе, не-
мало сделавшего для развития социальной сферы. 

В поле зрения «Лидера»
В Грибановском районе обсудили вопросы помощи 
одарённым детям и их наставникам.

«Круглый стол», за которым собрались руководители райо-
на, педагоги, представители молодежных, женских, волонтер-
ских организаций, провели члены женсовета Гражданского 
собрания «Лидер». Решено одаренных детей и их наставников 
поощрять экскурсионными поездками и путевками в оздоро-
вительные лагеря как по региону, так и по стране. 

Женсовет Гражданского собрания «Лидер» – организация 
некоммерческая, ведет социальную и благотворительную 
деятельность, тесно сотрудничает с Грибановским районом. 
Уже оказана помощь Детской школе искусств, Центру дет-
ского творчества, учреждениям культуры и ребятам. 

Вспоминая Гавриила Троепольского
В селе Хомутовка, где родился лауреат Государственной 
премии, прозаик Гавриил Троепольский, автор знаменитой 
повести «Белый Бим Чёрное ухо», открыта писателю 
мемориальная доска.

Под аплодисменты собравшихся руководитель сельского 
поселения Вячеслав Шитов и заместитель администрации 
района Николай Лушников торжественно открыли мемори-
альную доску на здании хомутовского Дома культуры. На 
ней – фотография писателя и надпись: «В память о великом 
земляке нашем, выдающемся русском писателе Гаврииле 
Николаевиче Троепольском». 

На торжество собрались жители со всей округи, а также 
гости из Воронежа и Грибановского района – все, кто знал 
Троепольского, встречался с ним или зачитывался его 
книгами. В их числе – краевед Лидия Медведева, педагог 
Валентина Тютина, Заслуженный фермер России Наталия 
Комова и другие. Каждый из них поделился своими воспоми-
наниями о встречах с писателем, рассказал о его творчестве. 
Так, бывший первый секретарь райкома партии Анатолий 
Федосов встречался с Гавриилом Троепольским в 1983 году. 
Тогда 78-летний писатель приезжал к нему обсудить вопрос 
строительства асфальтовой дороги в села Новогольелань и 
Новоспасовка. Благодаря стараниям Гавриила Николаевича 
в сентябре 1985 года дорога была построена. Местные жите-
ли до сих пор называют её «дорогой Троепольского». 

Сообщения подготовил Сергей КройчиК.

николай СтаРЫХ

Вот же, страсти-
мордасти!

Давний «народный эксперт» 
«Коммуны» Василий Петрович 
Пилипчук – бывший работник 
авиационного завода и мой 
сосед-пенсионер удивлён:

– Подумать только: «Во-
ронеж становится центром ак-
тивности ИГИЛ (организация 
запрещена в России)»! А на 
основании чего такой вывод 
сделан? Я почитал и вижу, что 
автор исходил всего лишь из 
двух фактов. Первый из них: 
18-летний студент-медик из 
Острогожска собирал через 
Интернет средства «на джихад». 
Второй: 25-летняя уроженка 
Воронежа уехала в Сирию, 
прошла там исламистскую под-
готовку и занималась вербовкой 
боевиков в ряды экстремистов, 
опять-таки через Интернет. 
Обобщения, конечно, нужны, но 
и палку перегибать не надо.

В то же время Петрович 
полностью одобряет «принци-
пиально важное» мнение во-
ронежского политолога Антона 
Евстратова (36on.ru):

– Огромное значение имеет 
выявление конкретных при-
чин вступления граждан в 
ряды радикалов, квалифици-
рованные психологические 
исследования и дальнейшая 
работа по их итогам, выработка 
рекомендаций. К сожалению, 
зачастую такая деятельность 
не ведётся должным образом 
именно в регионах – даже в 
таких крупных и значимых, 
как Воронежская область. В 
результате правоохранитель-
ным органам и спецслужбам 
приходится заниматься не 
только своей непосредствен-
ной работой, но и выступать 
своеобразными заменителями 
иных структур. Вместе с тем 
очевидно, что именно сейчас, 
как никогда ранее, актуально 
создание самого широкого 
(территориально, организа-
ционно) антирадикального и 
антиэкстремистского фронта.

Воронеж –  
город вузовский

Журналистская практика 
последних лет показывает, 
что в ходе интервью на тему 
терроризма и экстремизма 
официальные должностные 
лица непременно ссылаются 
на «богатый опыт» Межкон-
фессионального совета при 
Воронежской областной думе. 
По сути, этот опыт таковым 
и является, в чём большая за-
слуга ветерана КГБ Анатолия 
Никифорова, являющегося 
секретарём Совета. В октябре 
руководителем Совета стал 
ректор ВГАСУ Сергей Ко-

лодяжный. На этот посту он 
сменил Игоря Суровцева, воз-
главлявшего Совет последние 
пять лет.

Воронеж – город вузовский; 
образно, другим регионам Чер-
ноземья не угнаться за нами по 
количеству учебных заведений, 
особенно тех, в которых обу-
чаются иностранцы – так по-
велось с советских времён.

Представьте себе, только 
иракцев у нас обучается около 
двухсот человек. Кстати, в 
воскресный день 13 декабря 
они провели разрешённую 
властями акцию у кинотеатра 
«Пролетарий». Митингую-
щие эмоционально призывали 
Владимира Путина помочь их 
родине в борьбе с террористи-
ческой угрозой и «оккупантами 
из Турции». Студентов под-
держали члены воронежского 
Народно-освободительного 
движения. Обратите внимание: 
закончилось мероприятие в 
духе традиций радикализма – 
сожжением знамён ИГИЛ (ор-
ганизация запрещена в России) 
и флага Турции.

В учебных заведениях на-
шей области внимание к анти-
террористической работе за-
метно усилилось в силу того, 
что случилось ЧП: спецслуж-
бы выявили, а Острогожский 
районный суд приговорил к 
одному году колонии общего 
режима того самого 18-летнего 
студента-медика, который «фи-
нансировал исламский тер-
роризм», пособничая своему 
брату, уехавшему в Сирию.

Однако если судить по Ин-
тернету, Воронежу нелишне 
присмотреться хотя бы к Ека-
теринбургу. Там совет ректоров 
вузов обобщает лучшие нара-
ботки и выявляет проблемные 
вопросы; проректоры монито-
рят студенческие настроения 
и соцсети; преподаватели и 
студенты Уральского горного 
университета разработали и 
издали методическое пособие 
(его распространили даже в ме-
четях и других вузах области и 
соседних регионов); студсовет 
УГУ выступил с инициативой 
– провести просветительские 
лекции и интерактивные ме-
роприятия для студентов всех 
вузов Свердловской области…

– Да, сегодня вечерами 
дружбы и памятками по тер-
роризму на вузовских сайтах 
не обойтись, – комментирует 
«народный эксперт» Петрович. 
– Нужны новые подходы.

Совет  
на весь белый свет

Вернёмся к Межконфес-
сиональному совету при Во-
ронежской областной думе. 15 
декабря под руководством его 
нового председателя Сергея 
Колодяжного состоялось за-

седание с повесткой дня: «О 
повышении роли конфессий в 
предотвращении террористиче-
ских актов и иных проявлений 
экстремистского характера».

Способен ли консультаци-
онный совет сполна выполнять 
те задачи, о которых говорил 
политолог Антон Евстратов, – 
этот вопрос дискуссионный.

Тем не менее начальник от-
дела по надзору за исполнени-
ем законов и федеральной без-
опасности в межнациональных 
отношениях, противодействию 
экстремизму и терроризму 
прокуратуры Воронежской 
области Олег Паршиков доло-
жил на декабрьском заседании 
Совета об оперативной обста-
новке в регионе в сфере тер-
рористической безопасности. 
В частности, в ходе недавнего 
мониторинга сотрудники про-
куроры выявили в Интернете 
сразу четыре подозрительных 
сайта – на них нелегально 
продавали боевое оружие и 
рассказывали, как изготовить 
взрывные устройства (есте-
ственно, приняты меры к их 
блокировке). А главное, «дея-
тельность ряда группировок 
продолжает оставаться серьёз-
ным фактором, угрожающим 
безопасности».

В общем, «Совет, прими 
совет»: засучивай посильнее 
рукава!

К слову, а как относиться к 
тому, что 30 июня 2015 года на 
сайте Воронежской областной 
прокуратуры (prokuratura-vrn.
ru) было размещено сообще-
ние: «Проблематика межна-
циональных отношений не 
является острой для нашего 
населения»? В подтверждение 
оптимистичного соображения 
приводились социологические 
данные: 88 процентов граждан 
по области и 83 процента в го-
роде Воронеже считают такие 
отношения доброжелательны-
ми и бесконфликтными.

В столь высоких цифрах нет 
ничего удивительного, ведь в 
виду имелись, прежде всего, 
отношения между постоянны-
ми жителями региона разных 
национальностей.

Уберечь свой дом  
от беды

Если брать во внимание 
«внешние факторы, влияю-
щие на комфортность среды 
обитания», то надо признать: 
существует и даже усиливается 
озабоченность воронежцев по 
поводу возможных терактов 
и вербовки молодёжи в ряды 
ИГИЛ (организация запрещена 
в России). Это находит отраже-
ние в повседневной жизни. Так, 
за январь-октябрь в Воронеже 
было зарегистрировано лишь 
два, а в ноябре – уже восемь 
сообщений о подозрительных 
предметах, обнаруженных в 
скверах, магазинах, банках, 
поликлиниках, вузах и других 
общественных местах (можно 
только порадоваться, что они 
не подтвердились). Тому есть 
объяснение.

Опросы, проведённые со-
циологами ВЦИОМ по всем 
регионам РФ, включая нашу 
область, показали: в ноябре 
террористические опасения 
выросли на 9 процентов по 
сравнению с октябрём (с 41 
до 50 процентов) потому, что 
на это повлияли подрыв рос-

сийского самолёта в Египте и 
кровавые события в «сверх-
толерантной» Франции.

Примечательно, что на всё 
том же декабрьском заседании 
Межконфессионального совета 
слово «толерантность» про-
звучало не раз. Узнав об этом, 
«народный эксперт» «Комму-
ны» Петрович предался раз-
мышлениям.

Во-первых, «просвещённая 
Европа» донянчилась с при-
шлыми мусульманами! «Фран-
цузам толерантность разъела 
мозг настолько, что у них уже 
нет сил сопротивляться ни 
террористам, ни хаосному по-
току мигрантов» – так считает 
известный публицист Егор 
Холмогоров (rus-obr.ru). Но с 
этим можно и поспорить. Во-
вторых, никому нельзя ставить 
свои интересы и веру превы-
ше всего, даже если кто-то не 
смеет даже пикнуть в ответ, 
чтобы ненароком не обидеть. 
В-третьих, у нас не всё так пло-
хо, коль руководители диаспор, 
исповедующие ислам и другие 
религии, дружно пришли 15 
декабря на заседание Межкон-
фессионального совета и под-
писали обращение, осуждаю-
щее исламских террористов и 
их пособников.

С приветом из Сирии
Судя по Интернету, упо-

мянутое обращение привлекло 
внимание российских блоге-
ров, но не такое, как июньская 
«сенсационная» новость: «В 
Сирию выехал бывший имам-
хатыб Воронежа!» Впрочем, и 
о ней быстро забыли.

– А зря забыли, – говорит 
«народный эксперт» Петрович. 
– Она ведь даёт весьма полез-
ный материал для «террори-
стической контрпропаганды».

Конечно, нет ничего хороше-
го в том, что закончивший свою 
учёбу в Воронежской медакаде-
мии Мохаммад Хассун стал не 
мирным доктором, а хирургом 
в Сирийской свободной армии 
(ССА) – одной из крупнейших 
повстанческих вооружённых 
группировок, ведущих воору-
жённую борьбу против прави-
тельства Сирии в районе Шаа-
ма. С другой стороны, бывший 
имам-хатыб Воронежа хоть и 
не является сторонником пре-
зидента Сирийской Арабской 
Республики Башара Асада, 
но, похоже, кое в чём разоча-
ровался. Он наверняка имеет 
в виду и своих воронежских 
единоверцев, когда адресуется 
ко всем русскоязычным му-
сульманам с предостережени-
ем – через социальные сети и 
другие интернет-ресурсы.

Вот красноречивая и до-
словная цитата из очеред-
ного послания (IslamNews.
ru): «Местные жители еле-
еле разбираются с ситуацией, 
поэтому, братья по исламу, 
не надо приезжать в Шаам. 
Джихад защиты в Шааме есть 
обязательство только жителям 
Шаама… Хотите помочь? На-
бирайтесь знаний… помогайте 
беженцам, больным и делайте 
дуа за тех, кто здесь»…

Ты и сам не плошай
Вот уж кто точно не терзает-

ся никакими сомнениями, так 
это упомянутая в самом начале 
материала 25-летняя уроженка 
Воронежа – Кристина Пре-

снякова, известная теперь как 
ИншаАллах Гураба. Ей «война 
и мать родна», а вербовка бое-
виков в ИГИЛ (организация 
запрещена в России) через 
Интернет стала для неё обы-
денным и скорее доходным, чем 
идейным делом. Вербовщицу 
особенно интересуют студен-
ты – химики, переводчики, 
медики. Вполне естественно, 
что УФСБ возбудило соот-
ветствующее уголовное дело, 
она объявлена в межгосудар-
ственный и международный 
розыск.

Вообще же авторы брошюры 
«Страшная сказка ИГИЛ» (ор-
ганизация запрещена в России), 
которая издана в декабре Обще-
ственной палатой РФ и предна-
значена для распространения по 
всем школам и вузам России, 
утверждают: 90 процентов за-
вербованных россиян «попа-
лись на крючок вербовщиков» 
в социальных сетях. С этим 
можно вполне согласиться, 
если учесть вот какой факт: в 
ноябре Борисоглебская меж-
районная прокуратура пресекла 
распространение в Интернете 
экстремистского материала, 
имевшего на тот момент более 
5000 просмотров и прослуши-
ваний. Подобная картина была 
и в других случаях – когда суд 
рассматривал заявления и иски 
прокуроров Коминтерновского, 
Центрального и других районов 
города Воронежа.

– Люди в погонах, конечно, 
молодцы – не дремлют, – ком-
ментирует «народный экс-
перт» Петрович. – Но я хочу 
спросить: а куда родители, 
бабушки и дедушки смотрят? 
Заметь, я вообще запретил 
внукам сражаться в компью-
терные игры – после того, как 
обратил внимание: во вклю-
ченной «стрелялке» главный 
герой – террорист, и его задача 
– уничтожить охранников, 
спецназ и полицейских, а в ито-
ге – захватить атомную стан-
цию. Подобных игр – десятки! 
Понятное дело, их вообще 
надо удалить из Интернета. 
Спецслужбам давно пора этим 
заняться. А с другой стороны, и 
мы, взрослые, не должны быть 
беспечными.

К сожалению, порою беспеч-
ность проявляется и там, где её 
в принципе не должно быть. К 
примеру, областная прокурату-
ра сообщила (prokuratura-vrn.
ru): прокуратура Аннинского 
района внесла представления 
главам 18 сельских поселений 
с требованием устранения 
нарушений законодательства 
о противодействии экстре-
мизму (14 мая); прокуратура 
Грибановского района воз-
будила административные 
дела в отношении семи орга-
низаций, попадающих в зону 
химического заражения и не 
соблюдающих законодатель-
ство о гражданской обороне (5 
октября); прокуратура Комин-
терновского района через суд 
обязала оборудовать системой 
видеонаблюдения Дом пионе-
ров и школьников (3 ноября); 
прокуратура города Воронежа 
пресекла нарушения законода-
тельства об антитеррористиче-
ской защищённости объектов 
топливно-энергетического 
комплекса (11 ноября)…

Не все, выходит, у нас на-
пуганы и обеспокоены терро-
ристической угрозой.

Уберечь свой дом от беды
аналитика | Особенность ушедшего года – усиление терроризма во всём мире.  
В какой мере эта негативная тенденция отразилась на Воронежской области?
Слава Богу, наш областной центр не сотрясала 
череда террористических актов, как это было в 
2004 году (в результате взрывов, совершённых 
на остановках общественного транспорта 19 
февраля, 19 и 26 июля, один человек погиб, семеро 
получили ранения. «Герой того времени» – боевик 
с Северного Кавказа Максим Панарин). Зато в 
2015 году гремели информационные «взрывы», 
вроде этих: «В Воронежской области студент 
финансировал исламский терроризм» (7 мая), 
«25-летнюю жительницу Воронежа нашли в рядах 
ИГИЛ» (организация запрещена в России) (22 
июня), «Воронеж становится центром активности 
экстремистов» (2 июля)…

тамара гаШиМоВа 
Верхнемамонский район

– Наша бабушка Дарья Ти-
мофеевна Соколова много 
лет работала здесь же учите-
лем начальных классов, позже 
мы с сестрой Надеждой Ки-
зим пришли сюда педагога-
ми, – рассказывает Наталья 
Александровна. – Начина-
ла я воспитателем в группе 
продленного дня, потом стала 
учителем начальных классов, 
преподавала географию. Позже 
меня назначили завучем, а за-
тем и директором – с 1989-го 
по 1 апреля 2015 года. 

Таких, как она, называют 
неугомонными. Её энергии, 

знаний и опыта хватило бы на 
десятерых. 

– Наталья Александровна 
может ответить на любой во-
прос учеников, – считает ди-
ректор Мамоновской средней 
школы Алла Черных. – На её 
уроках географии и краеведе-
ния дети становятся путеше-
ственниками, геологами, ре-
портёрами, исследователями. 
Она пишет статьи по истории 
родного края и местного хра-
ма, руководит созданным ею 
же школьным краеведческим 
музеем. В прошлом году вместе 
с ребятами собрали материал 
о каждом ветеране войны, 
жившем в нашем селе. Бла-
гоустройство школьного двора, 

близлежащих родников, пру-
дов – тоже на них. Совместно 
с естественно-географическим 
факультетом ВГПУ занимают-
ся исследовательской деятель-
ностью. Постоянно – лично 
или в качестве научного руко-
водителя – участвует в район-
ных и областных конкурсах. 
Продолжает заниматься ме-
тодической работой, проводит 
открытые уроки, внеклассные 
мероприятия. А скольким мо-
лодым коллегам она помогла 
состояться в профессии. Среди 
них – нынешний директор Рус-
скожуравской школы Алексей 
Безручко, педагоги и выпуск-
ники нашей школы Марина 
Черкасова, Ирина Колтунова. 
И меня поддержала, когда я 
пришла в школу. Теперь же, 
став директором, я нередко 
обращаюсь к ней за советом и 
помощью. 

Сама же Наталья Алек-
сандровна одним из глав-
ных дел в своей учительско-
директорской работе считает 

строительство нового здания 
школы в 2006 году. А ещё – 
воспитание в детях доброты и 
милосердия, любви к своей ма-
лой родине, уважения к людям 
труда, ветеранам. 

Главным девизом Натальи 
Дибровой, по словам её коллег, 
стали слова: «Если не мы, то 
кто?» 

– Надо быть хозяином не 
только в доме, но и на улице, и в 
селе, – убеждена Наталья Алек-
сандровна. – Иначе толку не 
будет. Конечно, без поддержки 
семьи мне пришлось бы туго. 
Мой муж Александр Егорович 
работает в колхозе слесарем. 
Вырастили мы с ним двоих 
дочерей – Татьяну и Ольгу, 
обе получили педагогическое 
образование. Старшая сменила 
сферу деятельности, а младшая 
трудится учителем начальных 
классов в воронежской гим-
назии № 9. Два внука учатся 
в Воронежском авиационном 
техникуме, а младшему Диме 
недавно пять лет исполнилось. 

Недавно он воодушевил меня 
написать книгу о профессиях 
для мальчиков. А вчера со-
чинила для него сказку о воз-
никновении планет. 

А ещё она рисует, вяжет, раз-
водит цветы и… пишет стихи. С 
самого детства. О войне, о селе, 
о школе, о любви. Обо всём, что 
волнует, чем живёт. 

Неугомонная Диброва

ОбщестВО

земляки | Учитель географии из маленькой сельской школы успевает  
и детей учить, и родники в порядок приводить, и стихи сочинять
Вся жизнь Натальи Дибровой связана с 
Верхнемамонским районом, с родным селом 
Мамоновка. Здесь родилась, училась, сюда и 
вернулась по окончании сначала Павловского 
педагогического училища, а затем и Воронежского 
педагогического университета. Тридцать пять лет в 
одной школе… 

Учитель Надежда Диброва рассказывает  
об экспонатах школьного музея.
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На приёме в новом ФАПе.



Вопросы принимаются по тел. 8-908-136-37-53
по вторникам и четвергам с 9.00 до 11.00,
e-mail: yayanova@mail.ru. Ярослава Янова.
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Мы и прирОдА

Когда сосне уже триста
Лесоводы Воронежской области продолжают 
выявлять деревья-рекордсмены по возрасту, 
форме, высоте или диаметру. И в их «копилке» уже 
немало чудесного.

Анатолий КРУГЛОВ

Так, на территории Донского участкового лесничества 
Давыдовского филиала «Лесной охраны» произрастает 
уникальный гибрид тополя от свободного опыления топо-
ля белого с осиной – тополь гибридный триплоидный или 
сереющий. Такие формы тополя встречаются в Северной 
Америке, а в России они впервые были обнаружены в 1976 
году в пойме реки Дон в урочище Прияр. Тополь серею-
щий отличается чрезвычайно высокой продуктивностью 
и высоким качеством древесины. Это ценный лесообра-
зователь, поскольку по степени устойчивости не уступает 
даже тополю белому. 

В Донском участковом лесничестве произрастает  
49-летний тополь, достигший 33 метров в высоту. Он растёт 
в составе чистого тополевого насаждения и относится к 
первому классу бонитета (бонитет леса – это показатель 
продуктивности леса, зависящий от почвенно-грунтовых и 
климатических условий (местообитания). В 35-м квартале 
того же лесничества произрастает 90-летняя береза боро-
давчатая высотой 25 метров, превысившая на пять метров 
обычные размеры деревьев этой породы. Её макушка далеко 
выступает за поверхность крон остальных берёз, произрас-
тающих в чистом насаждении высокого класса бонитета. 

Достоин быть занесенным в Национальный реестр уни-
кальных деревьев и дуб черешчатый, растущий в Право-
бережном участковом лесничестве Пригородного филиала 
«Лесной охраны». Его возраст – 275 лет. Это кряжистое 
дерево высотой 16 метров и 1,5 метра в диаметре на высоте 
груди. А совсем недалеко от него уже триста лет шумит со-
сна обыкновенная. Её высота – 21 метр, а диаметр – почти 
метр. Есть свои уникумы и в Бобровском лесничестве.

Самые «рекордные» деревья воронежских лесов будут 
заявлены в Национальный реестр уникальных деревьев, 
сообщает областное Управление лесного хозяйства.

«Коммуна» – ваш консультант
Раздел ведёт Ярослава Янова

Отвечают специалисты управления 
Росреестра по Воронежской области
Заброшенное поле

Хочу построить дом и сельскохозяйственные постройки 
на земле. Категория земли – сельскохозяйственное назначе-
ние, вид права – собственность ограничения (обременения), 
разрешенное использование для ведения личного подсобного 
хозяйства. Это заброшенное колхозное поле. Относится к 
землям городского поселения, но не населённого пункта – 
просто поле. Понимаю, что могу построить сарай, конюшню, 
курятник и т.д. без каких-либо разрешений. Но мне и самому 
нужно где-то жить, чтоб следить за хозяйством. Какие раз-
решения и где нужно брать для строительства жилого дома? 
Нужно ли переводить эту землю или её часть в другую кате-
горию (какую?), или строить можно и на этой категории (при 
нужных разрешениях)? Может, учредить новый населённый 
пункт? Какова схема (схемы) действий?

В соответствии с Федеральным законом от 07.07.2003  
№ 112-ФЗ «О личном подсобном хозяйстве» для ведения 
личного подсобного хозяйства могут использоваться земель-
ный участок в границах населенного пункта (приусадебный 
земельный участок) и земельный участок за пределами 
границ населенного пункта (полевой земельный участок).

Приусадебный земельный участок используется для 
производства сельскохозяйственной продукции, а также 
для возведения жилого дома, производственных, бытовых 
и иных зданий, строений, сооружений с соблюдением гра-
достроительных регламентов, строительных, экологических, 
санитарно-гигиенических, противопожарных и иных правил 
и нормативов.

Полевой земельный участок используется исключитель-
но для производства сельскохозяйственной продукции без 
права возведения на нем зданий и строений.

Согласно ст. 77 Земельного кодекса РФ (далее – ЗК РФ) 
землями сельскохозяйственного назначения признаются 
земли, находящиеся за границами населенного пункта и 
предоставленные для нужд сельского хозяйства, а также 
предназначенные для этих целей. В соответствии со ст. 78 
ЗК РФ земли сельскохозяйственного назначения могут 
использоваться для ведения сельскохозяйственного про-
изводства, в том числе и гражданами, ведущими личные 
подсобные хозяйства. 

Землями населенных пунктов признаются земли, ис-
пользуемые и предназначенные для застройки и развития 
населенных пунктов (ст. 83 ЗК РФ). Таким образом, в отличие 
от приусадебного земельного участка, располагающегося в 
границах населенных пунктов, полевой земельный участок 
располагается на землях сельскохозяйственного назначения.

В соответствии со ст. 7 ЗК РФ земли в Российской 
Федерации по целевому назначению подразделяются на 
семь категорий, среди которых имеются: категория – земли 
сельскохозяйственного назначения и категория – земли 
населенных пунктов.

Земли используются в соответствии с установленным 
для них целевым назначением. Статьей 8 ЗК РФ устанав-
ливается порядок перевода земель из одной категории в 
другую. Так, в отношении земель сельскохозяйственного 
назначения, находящихся в частной собственности, перевод 
осуществляется органами исполнительной власти субъек-
тов Российской Федерации. 

При этом перевод земель населенных пунктов в земли 
иных категорий и земель иных категорий в земли насе-
ленных пунктов независимо от их форм собственности 
осуществляется путем установления или изменения границ 
населенных пунктов в порядке, установленном ЗК РФ и 
законодательством Российской Федерации о градострои-
тельной деятельности. 

Быстрая регистрация
В каких случаях предусмотрено сокращение сроков реги-

страции прав на недвижимое имущество и сделок с ним?
В целях повышения качества предоставления государ-

ственных услуг Росреестра в сфере государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество и сделок с ним с десяти 
до семи рабочих дней сокращен срок государственной реги-
страции прав на возведенные объекты жилой недвижимости, 
в том числе государственной регистрации прав застройщика, 
прав участника долевого строительства, прав в порядке «дач-
ной амнистии» на объекты жилой недвижимости. Эта норма 
вступает в силу 12 мая. С марта ипотеку земельных участков, 
нежилой недвижимости государственные регистраторы офор-
мят в течение 10 рабочих дней (ранее – пятнадцать). Срок 
предоставления информации по запросам, поступающим в 
электронном виде, уменьшится с пяти до трех дней. Получить 
повторное свидетельство как самостоятельное заявление без 
иных заявлений возможно через пять дней.

Также сокращен срок при оформлении сделок с недви-
жимостью фронтовиками. По категориям дел, по которым 
предусмотрен срок регистрации 10 рабочих дней, для ветера-
нов Великой Отечественной войны сокращен до 5 рабочих.

Пётр ЧАЛЫЙ,  
член Союза писателей России
г.россошь

Но в Воронеже и, видимо, в Москве 
имели иное мнение. 

За трибуну пригласили сорока-
пятилетнего невысокого крепыша. 
Строгий чёрный костюм, белая рубаха 
с непременным неброским галстуком. 
Но официальная одежда не придавала 
ему вид главного человека в Россо-
шанском районе. И не сошедший с 
лица летний загар больше утверждал 
в нём председателя колхоза.

Непривычно для здешних южных 
воронежских мест прозвучала фами-
лия – Какоткин. Иван Тимофеевич, 
оказалось, был уроженцем северо-
восточного угла Воронежской обла-
сти. Родовые крестьянские корни в 
самом что ни на есть чернозёме – Ни-
кольское Эртильского района.

Слушали биографию.
Его отец и мать – рабочие совхоза, 

он – второй сын в семье. Сначала – 
сельский школьник. Потом – солдат 
срочной армейской службы. Студент 
Воронежского сельскохозяйствен-
ного института, а позже – слуша-
тель Высшей партийной школы при 
ЦК КПСС. Инженер и инструктор 
сельскохозяйственного отдела Во-
ронежского обкома партии. Второй 
секретарь Хохольского райкома и 
председатель исполкома Бутурлинов-
ского районного Совета. В должности 
первого партийного секретаря ему 
вверили создавать заново когда-то 
упразднённый Воробьёвский район 
в глубинке, на самой меже с Волго-
градской областью. Получилось: не-
большой сельский район и поныне не 
сдаёт свои экономические позиции. 
А международный фестиваль «Русь 
песенная, Русь мастеровая» с музеем 
сельского быта на хуторе Ломы под 
открытым небом известен не только 
в России. А ведь трудовые, песенные 
традиции из тех, теперь уже далеких, 
1970-х годов.

Если в Воробьёвке Ивану Ти-
мофеевичу вместе с помощниками 
приходилось буквально на пустыре 
строить базу для развития районных 
служб и хозяйств, то Россошь требо-
вала иных забот.

– Понимаю всю ответственность 
предстоящей работы. Надеюсь на 
вашу поддержку, – подытожил своё 
выступление Какоткин.

Ему поверили. Доверие подтверди-
ли единогласно.

Россошь в ту пору переживала свой 
«золотой век». На глазах превра-

щалась из обычного районного центра 
в промышленный центр на юге Во-

ронежской области. Вступали в строй 
и продолжали наращивать новые 
мощности крупнейшие в Европе хи-
мический комбинат по производству 
минеральных удобрений, оборонное 
предприятие. Закладывали фунда-
ментные блоки заводов – комбикор-
мового, кукурузно-калибровочного, 
по выпуску заменителя цельного 
молока. Только на так называемом в 
технических документах заводе ЗЦМ 
рассчитывали перерабатывать до 500 
тонн молока в сутки, продукт живот-
новодческих ферм со всех окрестных 
районов.

Новостройки находились под 
опекой заведующих отраслевыми 
отделами ЦК КПСС и секретарей 
обкома партии, союзных и республи-
канских министров. Каждый «гене-
рал» отвечал за сроки пуска своего 
предприятия. На производственных 
площадках выжимали все соки из 
строителей и монтажников.

Первый секретарь Россошанского 
горкома партии и его команда решали 
иные задачи. Комбинат, завод возвести 
– полдела. Главное, чтобы новострой 
работал. Химиков, инженеров, техно-
логов в сельской глубинке нет. Зама-
нивай их калачом из обжитых мест. А 
калач – это когда-то воспетый поэтом 
«город-сад». Деньги на жильё, детские 
сады, школы, лечебные и культурные 
учреждения государство выделяло 
сполна. Но у строителей силёнок еле 
хватало на производственные объек-
ты, а на так именуемую «социалку» – в 
последнюю очередь.

Мне, журналисту воронежской об-
ластной газеты «Коммуна», пришлось 
присутствовать при крутом разговоре 
высокого гостя – министра капиталь-
ного строительства СССР – с первым 
секретарём горкома.

– Плевать я хотел на вашу Россошь! 
Мне завод нужен в срок! – не говорил, 
а будто камнями кидал министр.

Иван Тимофеевич не терял вы-
держки, внешне оставался спокойным 
и твёрдо стоял на своём.

– Вам в Центральном Комитете 
объяснят ваши и наши задачи. А они 
у нас общие.

И, наоборот, как о развитии произ-
водственных мощностей, так и самого 
города заботились министры СССР – 
химической промышленности Леонид 
Аркадьевич Костандов и по производ-
ству минеральных удобрений Алексей 
Георгиевич Петрищев. Именно с ними 
Иван Тимофеевич держал постоян-
ную связь. Подшучивал над собой: 
мол, получаю как прораб квалифи-
цированные наряды от директора 
завода Виктора Ивановича Пачгина 
и председателя горисполкома Игоря 
Михайловича Иванова и передаю их 
министрам.

А ещё призывали в помощь де-
путатов Верховного Совета СССР 
и РСФСР. Били во все колокола о 
нерешённых городских проблемах с 
трибун партийных пленумов, в газе-
тах, на радио и с телеэкрана.

В ту пору слово ещё было делом.
Так что Россошь заметно хоро-

шела. 
Жаль, что в середине восьмиде-

сятых скоропостижно скончались 
Костандов и Петрищев. Химикам 
средства на сооружение Дворца куль-
туры и больничного комплекса пере-
бросили в будущее, пристегнув их 
к дальнейшему сооружению новых 
цехов уже работающего предприятия. 
А в годы горбачёвской перестройки 
финансирование прекратилось. Пла-
ны и проекты остались на бумаге.

В ведении горкома было и село. 
Колхозы, совхозы Россошанского 

района в Воронежской области ис-
конно занимали передовые рубежи. 
«При Какоткине» в земледелии и 
животноводстве продолжали осваи-
вать новые современные технологии, 
совершенствовали хозяйственную 
структуру. Шли «верной дорогой». 
Хлебные закрома элеватора всегда 
были с первоклассным зерном. Мяс-
ной и молочный комбинаты, ведущее 
в Советском Союзе объединение 
птицеводческих фабрик отгружали 
эшелонами продукцию со Знаком 
качества. За высокие показатели в 
социалистическом соревновании 
сельские труженики и переработчики 
получали всесоюзные Красные зна-
мёна. Передовикам вручали ордена 
и медали.

Но быт на селе не то чтобы остался 
забыт, желал лучшего в главном на 
тот текущий момент – в дорожном 
строительстве, газификации, в бла-
гоустройстве.

Так совпало, когда Иван Тимофее-
вич принимал район, то «Коммуна» 
напечатала мою статью о том, «где 
кончается асфальт». Обрывался же 
всепогодный тракт на выезде из Рос-
соши или со съезда с её центральной 
площади, по сути, в любую сторону. 
Собственному корреспонденту глав-
ной газеты в области дело привычное 
– любые твои критические строки без 
согласования с «первым» в райкомах 
принимались чаще всего неодобри-
тельно. «Вынес сор из избы». Поэтому 

в кабинет к Какоткину заходил, загодя 
готовый принимать любые упрёки. 
Оказалось, ошибся. Иван Тимофеевич 
вышел навстречу, крепко пожал мне 
руку и пригласил присесть за пристав-
ной стол, что называется, глаза в глаза. 
Поблагодарил за статью. И сделал это 
искренне. Сказал, что сам не ожидал 
увидеть сплошное бездорожье в пере-
довом районе. Рассказал о встрече с 
доярками в селе Терновка. «Я их за 
высокие удои хвалю. А мне отвечают: 
какой ценой они нам даются! Даже 
молодёжь уже с больными ногами 
– круглый год в резиновых сапогах 
грязь месим. Поклялся женщинам, 
что скоро на ферму будут ходить в 
лакированных туфлях и сапожках. 
Ваша статья поможет нам решать эту 
болевую проблему, когда будем сту-
чаться в областные кабинеты».

Сейчас, в 2016 году, по территории 
Россошанского района пролегают ас-
фальтовые дороги республиканского и 
областного значения протяжённостью 
в 440 километров, а местного – 370 (в 
том числе 128 километров по городу 
Россошь). Большая же часть трактов 
с твёрдым покрытием построена и 
служит людям с тех 1980-х годов.

– Работали, как во фронтовой 
обстановке, – вспоминает тогдашний 
главный районный дорожник Вален-
тин Иванович Власов. – Решением 
бюро райкома создали штаб во главе с 
председателем райисполкома Алексе-
ем Ивановичем Свинарёвым. Опреде-
лили основные направления будущих 
асфальтных трасс. При финансовой 
поддержке колхозов и совхозов гото-
вили проектно-сметную документа-
цию. Одно наше управление не могло, 
конечно, осилить такие планы. Иван 
Тимофеевич предвидел и это. При его 
настойчивости в Россоши родилась 
ещё стройорганизация в системе 
«Межколхозстрой». Он же сумел 
подключить к сооружению сельских 
дорог управления промышленных 
новостроек. Через военкомат моби-
лизовали водителей с грузовиками-
самосвалами. Так появились отряды 
для зимних заготовок щебня. Летом 
схоже задействовали механизаторов 
с землеройной техникой.

Как-то в случайном разговоре пер-
вый секретарь горкома партии услы-
шал, что в Мариуполе есть наш земляк 
– ведущий руководитель металлур-
гического комбината. Связались с 
ним, пообещали в его родимый хутор 
проложить дорогу. Железнодорожные 
«вертушки» – составы платформ – 
пошли к нам с доменным шлаком, 
который не уступал щебёночному 
покрытию. Вместо двух десятков ки-
лометров асфальта за сезон укатывали 
до пятидесяти.

– И знаком «Почётный дорож-
ник», – подытожил Власов, – Иван 
Тимофеевич, мне казалось, очень 
гордился.

Из первых секретарей того времени 
Какоткин выделялся простотой. 

Его можно было встретить в базарной 
толчее, в рейсовом городском автобу-
се, шагающим по улочкам Россоши. В 
отпуск не ездил по курортам. Говорил, 
не хочет оставлять старенькую маму 
Анастасию Алексеевну. Её он забрал 
из села в свою семью. Радовался 

успехам сына Сергея, студента меди-
цинского института, гордился женой, 
Людмилой Георгиевной, признанным 
хирургом-онкологом. В редкие часы 
свободного времени любил читать. 
Самыми-самыми для него всю жизнь 
оставались Шолохов и Сервантес. На 
многих страницах «Дон Кихота», на-
пример, так и остались подчеркнутые 
его рукой глубокие мысли великого 
испанца.

Как на улице, так и в служебном 
кабинете первый секретарь всегда 
был открыт любому посетителю. 
Часто к нему обращались с одной 
и той же просьбой: для домашне-
го строительства нужен кирпич. 
Уговорил четырёх председателей 
колхозов строить небольшие заводы. 
Жаловались на плохой выпечки хлеб. 
Старые пекарни пытались обновлять. 
А затем Ивану Тимофеевичу удалось 
«пробить» строительство крупного 
хлебозавода, который бы обеспечил 
караваями, булками, пряниками, пече-
ньем, сушками-баранками всю южную 
округу Воронежской области. Возвели 
корпус, процентов на девяносто обе-
спечили оборудованием. Дело шло к 
пуску предприятия. Схоже, как при 
решении дорожной проблемы, вели 
газификацию города, начали прокла-
дывать трубопроводы в сёла.

И тут – моложавый Генеральный 
секретарь ЦК КПСС Отечество «под-
нял на дыбы».

После развала Советского Союза 
Иван Тимофеевич с горечью скажет: 
«Года три нам не хватило, чтобы 
сделать то, что намечали. Никакая 
перестройка для Россоши была бы не 
страшна». Скажет это Какоткин в до-
верительной беседе уже в должности 
директора местного лесхоза.

События на рубеже 1990-х в «горо-
де среди полей» требуют отдельного 
разговора. Как по взмаху волшебной 
палочки Россошь «качнули» сти-
хийные митинги, на которых будто с 
неба свалившиеся революционеры-
либералы чуть ли не плевали первому 
секретарю в лицо. Вскоре он оказался 
безработным. Опытному организатору 
и руководителю еле-еле удалось найти 
работёнку в местном лесхозе. 

...В один из выходных дней весь 
Россошанский район облетела чёр-
ная весть: в одночасье от сердечного 
приступа в 58 лет скончался бывший 
первый секретарь бывшего горкома 
партии. Умер человек, никогда не 
жаловавшийся на «мотор». Но, видно, 
сердце не камень.

Когда в село входили с асфальтом 
дорожники, всегда устраивали 

праздник, разрезали красную лен-
точку. Ребятня на велосипедах об-
катывала новую, ещё тёплую дорогу. 
Плясуны выходили в круг. Букеты 
цветов дарили строителям. Люди не 
скрывали слёз от радости, потому 
что – как бы высокопарно не звучало, 
но это так – на их глазах сбывалась 
вековечная крестьянская мечта. На 
таких торжествах в моём родимом 
Первомайском ко мне подошёл ста-
рейший колхозный механик Михаил 
Захарович Быченко: 

– Этому мужику, – сказал он об 
Иване Тимофеевиче, – надо при жиз-
ни памятник поставить...

Иван, сын Тимофея
Годы и судьбы
Ещё не успело отшуметь веселье у новогодних ёлок, как в 
январе третьего дня 1980 года в Россоши спешно созвали 
пленум горкома партии. После Героя Советского Союза Михаила 
Ивановича Крымова району и городу не очень-то везло на 
рулевых. И тут вдруг главный кадровик, секретарь обкома Иван 
Юшин предложил неизвестного никому «варяжского гостя». 
Услышав имя, многие даже на лицах не могли скрыть своего 
разочарования. Ведь куда, казалось, достойные кандидатуры 
были и на дому.

Иван Какоткин.

Николай КАРДАШОВ
Лискинский район

Не казённое по уюту и обу-
строенности, хоть и старень-
кое – 60-х годов постройки – 
школьное здание. Небольшой, 
чуть больше чем в полсотни че-
ловек, но по-семейному друж-
ный ученический коллектив. 
Созданный руками педагогов 
и ребят «Музей старины» из-
за тесноты рассредоточен по 
трём комнатам. Старинные 
русские наряды любовно сши-
ты девчонками-школьницами, 
которыми руководит завуч и 
учитель технологии, лауреат 
районной Книги почёта Еле-
на Полюхова. Говорят, мэтр 
российской моды Вячеслав 
Зайцев, увидев эти платья и 
льняные сарафаны, был немало 
удивлён, узнав, что сделаны 
они руками девочек из сель-
ской глубинки.

А ещё здесь выпускают 
многостраничную цветную 
стенгазету со стихами ребят и 
родителей, а Елена Полюхова 
сподобила ребят и на издание 
второго тома добротного – пе-
чатается в Воронеже – крае-
ведческого альманаха «Моё 
Сторожевое-2». В рубрике 
«Имён пылает строчка золо-
тая» вписаны фамилии 126 не 
вернувшихся с войны земляков 
и рассказы о них. Особый сказ 
здесь о «знамени рода» – фа-
милиях всех односельчан, их 
происхождении, корнях и зна-

чении. К истории малой роди-
ны и русскому литературному 
слову у здешних школьников 
трепетное отношение. Неспро-
ста в прошлом году школьный 
музей стал лауреатом обще-
ственной краеведческой пре-
мии «Золотой летописец», а 
на исполнительских конкурсах 
сторожевские ребята неиз-
менно занимают призовые 
места. Учитель русского языка 
и литературы Наталья Хонина 
– горожанка, в этой школе у неё 
половина преподавательской 
ставки. Но признаётся, что уже 
шесть лет ездит сюда из Лисок 
за 25 вёрст с непреодолимым 
желанием и особым вдохно-
вением: «В село и школу меня 
дух русской неиспорченной 
глубинки влечёт». 

А ещё есть в школе своё арт-
кафе, ласково названное «Ли-
тературная сторожка». В нём 
проходят литературные вечера 
и встречаются с интересными 
людьми. В эту «сторожку» на-
правились и мы с прозаиком, 
членом Союза писателей РФ 
Валерием Тихоновым стылым 
вечером, заранее условившись: 
больше часа у ребят не отни-
мать – устали же после напря-
жённого учебного дня.

Но в «сторожку» оказалось 
легче войти, чем её покинуть: 
вместо запланированного нами 
часа более двух длилась эта 
интересная для всех встреча. 
Не заученный, а живой, не-
посредственный интерес к 

творчеству писателя-земляка 
Валерия Тихонова звучал и в 
устах пятиклашек, и в вопро-
сах старшеклассников. Какая 
тема вам особенно близка и 
волнительна? А какой из своих 
четырнадцати книг вы доро-
жите больше всего? Кто ваши 
писатели-кумиры? Когда вы 
поняли, что литературный труд 
– ваше призвание? Прочитай-
те, пожалуйста, самое дорогое 
для вас стихотворение… 

А когда Илья Гуньков за-
душевно прочитал рассказ Ти-

хонова «Принц или Король», 
Валерий Алексеевич взволно-
ванно прошептал мне: «Никогда 
не думал, что в мою миниатюру 
можно погрузиться с такой не-
детской проницательностью и 
душевностью». Вот и попро-
буй после такого опровергнуть 
слова Дмитрия Лихачёва о том, 
что «литература – это совесть 
общества, его душа». 

К свечам, горящим в полу-
сумраке «сторожки», выходят 
ребята, чтобы чтением выра-
зить своё понимание стихов 

и рассказов земляка. И кто ж 
скажет, кого больше тронула,  
обогатила эта встреча – автора 
рассказов или его юных чита-
телей. «Здесь глаза ребятишек 
горят такой радостью, может, 
поэтому они во многом похожи 
на моих одноклассников далё-
кого прошлого, хорошего про-
шлого», – такими искренними 
строчками признательности в 
школьной книге отзывов по-
благодарит Валерий Тихонов 
педагогов из 2-го Стороже-
вого. 

Здесь к слову – трепетная страсть
Педсовет | Школьникам села 2-е Сторожевое было чем удивить гостя – писателя Валерия Тихонова

Писатель Валерий Тихонов на встрече с педагогами и учениками во 2-м Сторожевом.

В этой небольшой школе лискинского села Второе 
Сторожевое никогда не были ни члены Госсовета 
новой России, ни известные литераторы. Но 
впечатление такое, будто это учебное заведение 
вдохновило Госсовет на решение вернуть 
российскому образованию статус лучшего в мире. 
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Подарили надежду
Больным детям как никому 

нужна вера в чудеса. 
Её всячески поддержива-

ют врачи детской областной 
больницы № 2, Гражданское 
собрание «Лидер» и Коми-
тет молодых матерей. Их 
совместными усилиями  реа-
лизуется добрый проект «Дед 
Мороз в белом халате». Вот 
и на днях в палаты больницы 
пришли Дед Мороз, Снегу-
рочка и Снеговик, которые 
показывали детям короткие 
спектакли, водили хороводы 
вокруг ёлочки и раздавали 
сладкие подарки. Более трёх-
сот маленьких пациентов 
больницы  получили радость 
от этих встреч, а родители 
ребятишек – надежду на их 
скорое выздоровление.

Театр идёт  
к молодёжи 

В Борисоглебском дра-
матическом театре имени 
Н.Г.Чернышевского в конце 
года прошёл «круглый стол» 
по итогам реализации проекта 
«Театр – детям и юноше-
ству». 

Директор Светлана Второ-
ва и главный режиссёр Анна 
Бондаренко пригласили к 
разговору своих коллег по 
труппе и заместителей ди-
ректоров по воспитательной 
работе общеобразовательных 
школ города. Поднимались 
такие вопросы, как репертуар 
существующего уже мно-
го лет проекта, театральная 
культура, возможности осу-
ществления постановок по 
произведениям из учебной 
программы. Представители 
школ поделились своими по-
желаниями по более тесному 
взаимодействию. 

Борис Ваулин,  
Василий ЧерноусоВ. 

вести
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– Хотели бы здесь сделать 
танцплощадку, разбить не-
большой парк, – поделился 
он планами. – Зимой можно 
каток залить. Но для этого нам 
надо миллиона три рублей. 
И благоустройство вокруг 
Дома культуры хотелось бы 
провести... Передняя-то часть 
благоустроена! 

А нас уже ждали в посёлке 
Хохольский, в администра-

ции района. У отдела, куда мы 
пришли, длинное название: «по 
образованию, молодёжной по-
литике, культуре и спорту». Ру-
ководит им Ольга Золоторёва. 
За каждое направление отвеча-
ет один специалист. «Старший 
инспектор по культуре» – так 
называется должность Любови 
Казьминой. 

Работают все вместе с 2009 
года, когда произошла реорга-
низация. Количество школ в 
районе тогда стало уменьшать-
ся. А вот культурные учреж-
дения за последние 15 лет все 
сохранены. Семнадцать домов 
культуры действуют в статусе 
юридического лица. 

– В их состав в мелких на-
селённых пунктах входят ещё 
и библиотеки, – рассказывает 
Любовь Федотовна. – Исклю-
чение – Гремячье, где есть две 
библиотеки и небольшой крае-
ведческий музей. Насыщено 
учреждениями культуры и село 
Хохол. Там у нас – основная 
группа творческих людей, за-
нимающихся прикладным ис-
кусством, рукоделием. Работа-
ют, кроме Дома культуры, Дом 
ремёсел, музей «Мастера». 

Недавно село Хохол вошло 
в состав городского поселения. 
В музее, где нам тоже довелось 
побывать, кстати, ещё в 2014-м 
проведён капитальный ремонт. 
А в ждущем переименования 
Хохольском сельском центре 
культуры и досуга – в 2013-м. 
Как рассказали местные сотруд-
ники, случилось это после ви-
зита губернатора Воронежской 
области Алексея Гордеева: 

– Шла реконструкция рас-
положенной по соседству шко-
лы. Туда приехал губернатор, а 
потом зашёл к нам. А мы до того 
начали потихоньку сами что-то 
благоустраивать. Он посмотрел 
и говорит: «Нет, это не дело». И 
в итоге область нам помогла. 

Зимой большинство клуб-
ных учреждений отапливается. 
Исключение – Яблоченский 
сельский дом культуры, кото-
рый, по словам Любови Казь-
миной, «на альтернативном 
отоплении». Работает тепло-
вая пушка и обогреватели в 
кружковых комнатах. Здание 
– приспособленное, раньше 
в нём чуть ли не магазин рас-
полагался.

– Там, конечно, нужен но-
вый Дом культуры, – делится 
мечтой старший инспектор 
по культуре. – Населённый 
пункт небольшой, но перспек-
тивный. Туда приезжают люди. 
Детский сад на 15 мест в 2015 
году открыли как структурное 
подразделение школы – и все 
места уже заняты. Требуются 
дополнительные! 

– Подумываем войти в 
какую-нибудь областную про-
грамму, – добавляет руководи-
тель отдела Ольга Золоторёва. 

– У нас составлен договор 
о творческом содружестве с 
местной школой, и наши со-
трудники проводят кружковую 
работу, – продолжает Любовь 
Федотовна. 

Самостоятельная котельная 
есть только в Устье. 

Требует капитального ре-
монта возведённый в 1972 году 
Архангельский дом культуры:

– Там сотрудники – люди 
активные. Когда они пришли 
в 1990-е, здание было в по-
луразрушенном состоянии. 
Побиты окна, отсутствовали 
двери… Наши культработники 
сами взялись за дело, а мест-
ные власти их поддержали. По 
спонсорам прошлись, нашли 
шифер на кровлю. Заложили 
окна в зрительном зале, чтобы 
их не били, сделали пол. Помог 
бы нам кто-нибудь его доде-
лать! Для этого также пытаемся 
войти в областную программу. 
Село газифицировано, а вот 
ДК без газа. 

Библиотеки в районе уда-
лось сохранить все. Меж-

поселенческая оказывает ме-
тодическую и практическую 
помощь, курируя деятельность 
остальных девятнадцати. 

– Комплектование – как 
везде. Конечно, хотелось бы 
получше, – говорит Любовь 
Казьмина. 

В своё время фирма «Анг-
стрем» не только вложила не-
малые средства в капитальный 
ремонт ДК в Устье, но и выде-
лила около 50 тысяч рублей на 
пополнение книжного фонда 
сельской библиотеки. Для Хо-
хольского района такая дружба 
остаётся всё-таки случаем уни-
кальным. 

– Другим библиотекам как-
то помогает область. Плюс на 
условиях софинансирования 
некую сумму выделяют ад-
министрации района и по-
селений. 

Деталь, которая показалась 
мне важной: заглянув в би-
блиотеку Центра культуры и 
досуга городского поселения, 
мы увидели на полках много 
новых книг воронежских из-
дательств. 

Остаётся проблемной си-
туация с кадрами. Довелось 
от кого-то услышать фразу: 
«Конечно, хотелось бы, чтобы в 
каждом клубе работал ещё хотя 
бы один специалист!». 

– Специалистов, как и вез-
де, мало, – вздыхает Любовь 
Казьмина. – Люди на пенсию 
уходят... Но в позапрошлом 
году зарплата немного увели-
чилась, и появились молодые 
специалисты. Охотно идут 
заочно учиться. В областном 
училище культуры сейчас на-
ших – восемь человек, на би-
блиотечном отделении и от-
делении культурно-досуговой 
деятельности. Одновременно 
работают и учатся. Из Архан-
гельского, например, двое. Из 
Оськино – директор, худрук и 
зав. библиотекой. 

Специалисты в возрасте до 
тридцати – всё-таки нечастые 

случаи. При этом несколько 
специалистов пенсионного 
возраста работают весьма ак-
тивно и явно не являются 
«балластом». 

Поскольку Хохольский рай-
он расположен сравнительно 
недалеко от Воронежа, это 
позволяет привлекать культра-
ботников из областного центра. 
Характерные примеры – народ-
ный ансамбль «Гармонисты» 
и танцевальный коллектив 
«Солнышко», работающие 
при Центре культуры и досуга 
Хохольского городского по-
селения. 

У специалистов отдела по 
образованию, молодёжной 

политике, культуре и спорту 
появилось поле деятельности, 
которому прежде внимания 
уделяли гораздо меньше. Речь 
идёт о разработке проектов, 
связанных с туризмом. Гостям 
в Хохольском районе есть что 
показать. Да и местные не всё 
знают о малой родине. 

Этнографический проект 
«Хохольские родники» в про-
шлом году был признан луч-
шим на областном, а затем и 
на Всероссийском конкурсе 
«Маршрут года». Начинать-
ся путешествие будет возле 
благоустроенного родника 
иконы «Взыскание погибших» 
неподалёку от дороги Воро-
неж – Хохол. Здесь местные 
энтузиасты соорудили купель: 
её посещают и жители района, 
и проезжающие мимо. Из бу-
клета, который мне подарили 
в райцентре, я узнал, что марш-
рут включает посещение цен-
тральной площади села Хохол, 
воинского мемориала, храмов, 
музея «Мастера». Недавно этой 
«тропой» прошли представите-

ли туристических организаций 
и СМИ Воронежа. 

В стадии разработки – 
военно-патриотический марш-
рут, который будет проходить 
по Гремяченской зоне, где шли 
ожесточённые бои и ныне рас-
полагаются мемориальный 
комплекс, венгерское захоро-
нение и музей. 

С творческими достиже-
ниями земляков – а заодно и 
соседей – жители района мо-
гут познакомиться благодаря 
проекту «Творческие отчёты». 
В течение года поселения при-
езжают с отчётами к соседям 
– готовят для них концерт и 
выставку. Результат оценивает 
жюри. По итогам отчёта при-
суждаются три гранта посе-
лениям: победитель получает 
100 тысяч рублей, удостоенные 
второго и третьего мест – 75 и 
50 тысяч соответственно. День-
ги идут на развитие учрежде-
ний культуры – приобретение 
костюмов, инструментов, ком-
пьютеров. В 2015 году отчёты 
были посвящены трём темам: 
70-летию Победы, Году литера-
туры и 80-летию Хохольского 
района. 

Конечно, надо сказать не-
сколько слов и о районных 

фестивалях. «На Казанскую 
в Хохле» – осенний. Каждый 
год 4 ноября приезжают на 
него гости, в том числе из со-
седних областей – Белгород-
ской, Липецкой, Самарской. 
Из Воронежа с утра приезжает 
собирательница фольклора, 
профессор Галина Сысоева со 
студентами ВГИИ, чтобы во 
второй половине дня вернуть-
ся в областной центр и успеть 
выступить на своём фестивале 
– коллективы из Хохольского 

района также в нём участвуют. 
Известен за пределами района 
и летний фестиваль «Играй, 
гармонь, в Яблочном». Весной 
же, ко Дню славянской пись-
менности и культуры, прово-
дится «И все мы славяне» в 
Гремячьем. 

Центр культуры и досуга 
Хохольского городского по-
селения реконструирован год 
назад по областной программе 
финансирования: тогда по-
сёлок отмечал полувековой 
юбилей. 

– Но паузы в работе у нас не 
было, – рассказывает директор 
Центра культуры и досуга На-
талья Тихоненко. – Когда шёл 
ремонт, все сотрудники нахо-
дились в здании музыкальной 
школы. Готовили мероприятия 
на свежем воздухе: праздники 
улиц, концерты… 

Сейчас Центр культуры и 
досуга стал доступнее разным 
категориям населения. Появи-
лись пандусы для инвалидов, 
подъёмники на второй этаж, 
где расположились кружко-
вые комнаты и библиотека. 
Едва здание вновь распахнуло 
двери, начал работать дет-
ский танцевальный коллектив 
«Солнышко»: а прежде здесь 
вообще не было кабинета для 
занятий хореографией. Для тех 
жителей райцентра, «кому за 
30», открылся клуб «Золотой 
век». Для участников само-
деятельности приобретены 
музыкальные инструменты и 
костюмы. 

– Теперь у всех сотрудников 
есть компьютеры, а раньше 
один был! – говорит Наталья 
Тихоненко. – Подключён Ин-
тернет. Мы создали свой сайт. 
О чём теперь мечтаю? Открыть 
школу балета и цирковую сту-
дию! 

– У нас просторный зри-
тельный зал на 415 мест! – 
включается в разговор Любовь 
Казьмина. – Люди идут сюда с 
удовольствием, как в театр. 

– Установлена аудио- и ви-
деоаппаратура, современный 
свет. Показываем по субботам 
фильмы для взрослых, а по 
воскресеньям – для детей, – до-
бавляет Наталья Тихоненко. 

Слово «театр» прозвучало 
и позже. В прошлом году 

сюда приезжал со спектакля-
ми Воронежский академи-
ческий театр драмы имени 
А.В.Кольцова. Гостям понрави-
лись предоставленные условия: 
здесь не только сцена большая, 
но и гримёрки имеются, и душ 
для артистов. 

Спрашиваю: удаётся ли на-
ходить спонсоров по примеру 
коллег из Устья?

– Сахарный комбинат, когда 
отмечаем Масленицу, помогает. 
Например, проводим тради-
ционную игру, когда нужно 
вскарабкаться на столб за при-
зами – а призы предоставляет 
спонсор. 

Готовится проект для полу-
чения Центром статуса модель-
ного учреждения культуры: в 
прошлом году не получилось 
из-за ремонта. 

– Нам есть чем заинтере-
совать! – убеждена Наталья 
Петровна. 

Гармонь играет в Яблочном,  
а слышно и в Хохле
начало  |  Страница 1

В райцентре появились новые возможности  
для занятия хореографией.

ОПРОС

У большинства жите-
лей Воронежа есть 
близкие и дальние 
родственники, прожи-
вающие в сельской 
местности. 

Это показали резуль-
таты опроса 609 жителей 
областного центра старше 
18 лет. Его 18-19 ноября 
прошлого года методом 
телефонного интервью 
провели сотрудники Ин-
ститута общественного 
мнения «Квалитас». Если 
говорить конкретно, то 
это 64,3 процента респон-
дентов. 

С п е ц и а л и с т ы  И О М 
объясняют большую циф-
ру тем, что в Центрально-
Чернозёмном регионе 
издревле трудились на 
щедрой урожаями земле. 
Сельское население по-
стоянно росло. А затем 
уже молодёжь, живущая 
на земле, потянулась за 
образованием в асфальти-
рованные города. Поэтому 
у большинства молодых 
воронежцев в возрасте от 
18 до 29 лет (51,9 процента) 
есть ближайшие родствен-
ники в окрестных сёлах.

Почти у каждого вто-
рого жителя города (46,1 
процента) есть близкие 
родственники в деревне, а у 
18,2 процента – дальние. За 
последние десять лет коли-
чество близких родствен-
ников на селе увеличилось 
с 39 до 46,1 процента. Здесь 
возможны две причины. 
Либо часть горожан из 
Воронежа перебралась в 
сельскую местность, либо 
новая волна молодёжи 
из сёл обосновалась в об-
ластном центре. Сотруд-
ники ИОМ считают, что 
вторая причина наиболее 
вероятна.

Но массового оттока 
воронежцев в сельскую 
местность в ближайшее 
время не предвидится – 
три четверти горожан (74,8 
процента) не собираются 
прощаться с асфальтом 
ради зелёной лужайки, 
мычания коров и птичьих 
серенад в саду. Не прочь 
перебраться на постоян-
ное место жительства в 
сельскую местность только 
22,9 процента опрошен-
ных. Несколько странно, 
что к сельским пейзажам 
пожилые люди тянутся 
реже (13,8 процента), чем 
представители среднего 
возраста - от 30 до 40 лет 
(27,8 процента). 

И всё же за последние 
десять лет число желаю-
щих переехать в сельскую 
местность выросло с 11 до 
почти 23 процентов. А по 
мере роста благоустрой-
ства и улучшения инфра-
структуры на селе можно 
ожидать увеличения по-
тока горожан, мечтающих 
иметь там собственный 
дом, дышать свежим воз-
духом, трудиться и вос-
питывать здоровых детей 
и внуков.

Анатолий ХРУСТАЛЁВ. 

Деревенская 
родня

ВеСтИ КРИМИНАЛ, ПРОИСшеСтВИя

Учитель из Боброва признана лучшей
Учитель из бобровской школы №2 Елена Лукьянова победила 

во Всероссийском конкурсе «Мои инновации в образовании». 
Награждение прошло в Гербовом зале Государственной Думы 

в преддверии Нового года. На суд жюри она представила про-
грамму внеурочной деятельности «Умелые ручки». По словам 
Елены Лукьяновой, её работа приносит удовольствие не только 
ученикам и их родителям, но и даёт возможность ей самой как 
учителю творчески развиваться, расширять поставленные задачи. 
Данный конкурс позволяет выявить новые идеи в работе педаго-
гов и реализовать их в проектной деятельности. 

Тамара ГАшимоВА.

МФЦ расширяет сеть
Приступил к работе новый МФЦ в Новохопёрске, где будут 

оказывать более 100 федеральных, региональных и муници-
пальных услуг. 

Его открытие позволило завершить программу развития сети 
МФЦ по оказанию государственных и муниципальных услуг на 
территории Воронежской области. Об этом доложил губернатору 
Алексею Гордееву в ходе встречи руководитель департамента 
связи и массовых коммуникаций Воронежской области Артём 
Верховцев. В целом в прошлом году в Воронежской области от-
крыто десять МФЦ и 142 удалённых рабочих места. Все много-
функциональные центры Воронежской области работают под 
общероссийским брэндом «Мои документы».  Показатель удо-
влетворённости граждан качеством предоставления услуг в тече-
ние 2015 года удаётся поддерживать на уровне 95 процентов.

Валерий КАЗАНоВ.

Задержан грабитель
Подозреваемого в совершении в Во-

ронеже ряда преступлений задержали 
сотрудники полиции в Курской области. 

Около десяти часов утра шестого ян-
варя у дома №45 по воронежской улице 
Плехановская злоумышленник заметил, 
что отделение банка заходит немолодая 
женщина. Он проследовал за ней. Пенсио-
нерка обналичила денежные средства и 
положила их в сумку. Выйдя за женщиной 
на улицу, злоумышленник вырвал сумку 
с деньгами и документами и скрылся. 
65-летней потерпевшей причинён мате-
риальный ущерб на сумму более пяти 
тысяч рублей. 

Возбуждено уголовное дело на основа-
нии части 1 статьи 161 УК РФ. По остав-
ленным грабителем следам пальцев рук 
была установлена его личность. Ориенти-
ровки с приметами 25-летнего гражданина 
Республики Молдовы были переданы во 
все отделы полиции Воронежской обла-
сти и соседних регионов. Подозреваемый 
задержан. Решается вопрос об избрании в 
отношении него меры пресечения в виде 
заключения под стражу. 

Установлена его причастность ещё 
к двум грабежам в Воронеже и краже 
имущества в Семилукском районе. Со-

трудники полиции продолжают работу по 
определению возможной его причастно-
сти к совершению других преступлений. 

Анатолий КРУГЛоВ.

«Заступник»... нашёлся
Осенью 2015 года в поле зрения Ли-

скинской инспекции УФСИН попала 
женщина, объявленная в розыск. 

Когда сотрудники управления стали 
проводить соответствующие мероприятия 
по её задержанию, у разыскиваемой неожи-
данно объявился защитник. Житель Лисок 
35-летний Денис С. пришёл к начальнику 
инспекции и предложил ему тысячу (!) 
рублей за то, чтобы розыск женщины был 
прекращён. Мужчину предупредили о не-
законности и опасности его действий, но 
вместо того, чтобы одуматься, он пришёл 
и второй раз со своей просьбой. Больше 
того, пытался оставить деньги на столе 
начальника учреждения и уйти. 

Теперь Денис С. обвиняется в покуше-
нии на дачу взятки. В ближайшее время 
уголовное дело начнёт рассматривать 
Лискинский районный суд. Доброхоту 
грозит штраф в размере от 30- до 60-
кратной суммы взятки, либо лишение 
свободы на срок до 8 лет.

Артём ДАРЬиН.

Протокольный воришка
Житель Воронежа задержан за ки-

бермошенничество. Молодой человек 
подозревается в хищении денег с бан-
ковских карт с помощью протоколов 
шифрования. 

Злоумышленник списывал денежные 
средства на банковские карты и интернет-
кошельки, оформленные на подставных 
лиц. 

В ходе обыска в арендованной зло-
умышленником квартире по улице Ро-
стовская, полицейскими были изъяты 
съёмные носители с информацией о рек-
визитах банковских данных потерпевших, 
логинах и паролях к удалённым серверам, 
расположенным в ближнем зарубежье, 
SIM-карты и копии паспортов. В настоя-
щее время устанавливается количество 
потерпевших. 

По предварительным данным, общий 
ущерб составил около одного миллиона 
рублей. Жертвами злоумышленника 
становились граждане различных регио-
нов России, осуществлявшие покупки в 
интернет-магазинах и оставлявшие там 
свои персональные данные. По фактам 
краж возбуждены уголовные дела.

Светлана ВоРоБЬЁВА.

8 января 2016 года на 76-м 
году ушла из жизни Полина 
Семёновна Ознобкина. Вся 
жизнь Полины Семёновны 
была неразрывно связана со 
сферой здравоохранения. 

Свой долгий трудовой путь 
она начала в 1959 году по-
мощником санитарного врача 
районной больницы. В 1963 
году поступила на лечебный 
факультет Воронежского ме-
дицинского института, по 
окончании которого в 1969 
году началась её трудовая деятельность в воронежском 
здравоохранении. Полина Семёновна прошла путь от 
начальника амбулатории на ст. Кантемировка Юго-
Восточной железной дороги до заместителя главного врача 
Воронежского областного клинического онкологического 
диспансера. 

С 2001 года и до последних дней она была исполнитель-
ным директором общественной организации «Ассоциация 
работников здравоохранения Воронежской области». Без-
граничная преданность делу, организаторские способности, 
высокий профессионализм, ответственность, целеустрем-
ленность, доброжелательность отличали Полину Семёнов-
ну. Любая работа, за которую она бралась, выполнялась 
обстоятельно, четко, последовательно и с душой. 

Именно с её приходом в «Ассоциацию работников здра-
воохранения Воронежской области» возродились традиции 
проведения различных культурно-массовых, спортивных 
мероприятий, конкурсов профессионального мастерства. 
Это способствовало повышению престижа профессии 
медицинского работника, воспитанию здорового образа 
жизни и чувства коллективизма. Мы всегда ценили Полину 
Семёновну как человека отзывчивого, доброго, готового в 
любую минуту прийти на помощь. 

«Отличник здравоохранения», «Заслуженный врач Рос-
сийской Федерации», почётные знаки «За заслуги перед 
воронежским здравоохранением» и «Благодарность от 
земли Воронежской» – этими наградами отмечен трудовой 
путь врача Ознобкиной Полины Семёновны. Всей своей 
жизнью она заслужила безграничную любовь и уважение 
коллег, друзей и всех, с кем когда-либо ей приходилось 
общаться.

Память о Полине Семёновне останется в сердцах коллег 
и многочисленных друзей. Выражаем глубокое соболез-
нование родным и близким покойной. Помним и скорбим 
вместе с ними.

Департамент здравоохранения 
Воронежской области,

общественная организация  
«Ассоциация работников здравоохранения  

Воронежской области».

Памяти 
П.С.Ознобкиной

поздравительная открытка

Нашу уважаемую Татьяну Васильевну Уланову поздравляем 
с воплощением в жизнь самой заветной мечты – рождением 
дочери! Желаем Вам, Та-
тьяна Васильевна, и Вашей 
дочурке крепкого здоровья 
и хорошего самочувствия. 
Пусть она растет во всем 
похожей на Вас – умной, 
светлой и доброй!

«Коммуновцы».

На 94-м году ушел из жиз-
ни почетный гражданин Во-
ронежа Михаил Давыдович 
Матвеенко.

Всю свою жизнь Михаил 
Давыдович посвятил слу-
жению Родине, защищая ее 
на фронтах Великой Отече-
ственной войны, отдавая 
все силы и знания росту ее 
обороноспособности и эко-
номической мощи.

Особо воронежцы ценили 
его общественную деятель-
ность: много лет М.Д. Мат-
веенко возглавлял городской 
Совет ветеранов войны и 
труда, Вооруженных сил и правоохранительных органов, 
являлся настоящим лидером ветеранского движения в 
нашем городе. При его активном участии формирова-
лась действующая ныне система оказания правовой и 
социально-бытовой помощи ветеранам, совершенствова-
лась военно-патриотическая работа, в том числе создавался 
Центр военно-патриотического воспитания в Воронеже.

Родина высоко оценила ратные подвиги Михаила 
Давыдовича, наградив его многочисленными боевыми 
орденами и медалями. Воронежцы также оценили заслуги 
М.Д. Матвеенко, поддержав присвоение ему звания почет-
ного гражданина города и награждение почетным знаком 
городского округа город Воронеж – «Воронеж – город 
воинской славы».

Выражаем искренние соболезнования родным и близ-
ким покойного. Память о Михаиле Давыдовиче навсегда 
сохранится в наших сердцах. 

Администрация городского округа город Воронеж.

Михаил Давыдович 
МатвеенкО
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В острогожске по улице Садовой 

ПрОДаетСя кирПичный ДОМ 
полезной площадью 62 м2 со всеми удобствами и приусадебным 

участком 6 соток. тел. 89507740386.
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5 января ушел из жизни старейший работник агропро-
мышленного комплекса Воронежской области

Михаил Васильевич 
НазеНцеВ

Друзья Михаила Васильевича скорбят по поводу тяжелой 
утраты и выражают соболезнования родным и близким.


